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Reunión del PIAI General 
Lunes 4 de marzo de 2024 

8:00 am – 10:00 am 
Sala de reuniones AB en FECHAC 

 
Participantes 
 
1. Arturo Acosta – SIDE/DES 
2. Juan José Soto – Cosyddhac 
3. Pablo Ismael Esparza Natividad – SPCI 
4. Javier Ávila Aguirre SJ – Diócesis de la Tarahumara 
5. Juan Paulo Romero – SAI / Sustentar 
6. Luis Ángel Flores Anaya– Fechac 
7. María del Refugio Abigail Pérez Holguín – SPCI 
8. María Luisa Chacarito Ortiz – Artesana 
9. Ana de la Rosa – CONTEC 
10. Ismael Sandoval – Pima 
11. Annie Loya – Pima 
12. Gabriela Salas – Protarahumara 
13. Lorenza Botello – CONAFE 
14. Sergio Ricardo Moreno Soberanes – EAHNM 
15. Jesús Javier Mireles Montañez – Padre de los Pobres 
16. Abril Olmos Loya – PIAI 
 

Virtual 
17. Bernardo Manzano – Pies de la Tierra 
18. Gustavo Castañeda – SPCI 
19. Aaron de la Garza – SPCI  
20. Manuel Chávez – CONAFOR 
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Agenda 
 

 
 
Minuta 

Presentación de avances de las mesas:  

Mesa Salud: Abril resumió la reunión del 14 de febrero y los temas que se trataron: 
proyectos de la Secretaría de Salud en la Sierra y el Hospital de Samachique. 

Mesa de Justicia: Abril presentó el resumen de los trabajos de la mesa de 
Justicia del 6 y 15 de febrero y las tareas de recopilación de información que 
siguieron. 

Capacitación de derechos humanos: Abril reportó sobre la jornada de 
capacitación en Grupos vulnerables y discriminación del 27 de febrero en la CEDH. 
La siguiente será sobre Derechos indígenas el mes de abril. 

Después de los Reportes Ana de la Rosa retomó el tema de los intérpretes, en 
especial de las listas con los datos de los intérpretes. Hay respuestas de Annie Loya 
y Juan Soto que hablan sobre las discusiones de la mesa en ese tema y de la 
necesidad de certificación local y mencionaron que el Centro de intérpretes tiene 
listas. 

Javier Ávila explicó que los intérpretes siguen siendo un tema primordial, 
habló de los Diálogos de Paz y la necesidad de integrarse a esa discusión. 

Annie retoma su comentario de otras sesiones sobre la inclusión de todos los 
grupos indígenas, no solo los rarámuri. 

Presentación “Sustentar” por Juan Paulo Romero 

La producción de chile en Chihuahua es muy importante a nivel nacional. Las 
principales preocupaciones de esta asociación son incidir en el control de los 
Cuadrilleros y mejorar las relaciones entre empresarios y jornaleros. Los retos que 
enfrenta este sector son la mano de obra escasa, la rotación de personal y el 
trabajo infantil /trabajo forzoso. La insuficiencia de servicios públicos (cuidados, 
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salud, educación). La mayoría de los jornaleros son indígenas de otros estados del 
país, pero hay una proporción importante de jornaleros ralámuli.  

Compararon el tipo de relación entre trabajo jornalero y trabajo en las 
comunidades hace 30 años. Los jornaleros y sus familias/comunidades tienen 
dificultades para obtener información previa sobre a dónde irán y los cultivos que 
trabajarán antes de ser reclutados. Juan Paulo mencionó diferentes ejemplos 
concretos de experiencias de jornaleros y aclaró que los campos que cuentan con 
escuelas disminuyen el trabajo infantil. Habló de las relaciones con instituciones 
como SEECH y sus acciones en este sector. 

Comentarios 

Javier: Expresó la duda de que si la mayoría eran mestizos no era asunto del PIAI. 
Se aclara que la mayoría son indígenas, pero de otros estados. Sugiere que este es 
entonces, un asunto de INPI o de SPCI.  

María Luisa Chacarito: habló de experiencias personales (su familia, su 
comunidad, personas rarámuri de asentamientos que ha acompañado) con el 
trabajo jornalero. Narró experiencias concretas con acoso/agresión sexual a las 
mujeres en el traslado a los campos y en los campos mismos. Explicó la falta de 
información sobre el destino y los cultivos cuando se reclutan en las comunidades. 
Habló sobre la intervención del crimen organizado y el reclutamiento con engaños 
en sus cultivos, casos de secuestros y desaparición de jornaleros y los esfuerzos de 
su búsqueda. 

Ana: Reafirmó que este es un tema que sí le corresponde al PIAI. Habló de la 
normalización del trabajo infantil y que las instituciones responsables del trabajo 
jornalero no solo se limita a INPI y SCPI sino además Educación, Salud y Secretaría 
del Trabajo. Los niños que han trabajado como jornaleros tienen mucho menos 
oportunidades que otros niños para su desarrollo. 

Arturo Acosta: Secretaría del Trabajo, Desarrollo Rural, Salud, Municipio, 
empresarios… son todos responsables y se debe de convocar a todas las 
autoridades. 

Annie: Se tienen que unir voluntades de las instituciones que trabajan con los 
pueblos originarios y aquellas que tengan datos o estadísticas del tema. 

Lorenza Botello: CONAFE ha tenido experiencia atendiendo niñas y niños de 
campos de jornaleros a través de la Figura Educativa para la Atención. Tienen 
dificultades para invertir recursos pues estos últimos años. Ya no solo trabajan 6 
meses, de marzo a septiembre sino que los jornaleros ya no regresan a sus 
comunidades el resto del año. Se quedan permanentemente en los campos por lo 
que las Figura Educativa para la Atención no tuvieron tiempo de pausa. 

Acuerdos 

Invitar a una sesión en el futuro a las instituciones involucradas en este tema para 
la mesa general del PIAI. 

Siguiente reunión 

Lunes 8 de abril en Fechac de 8:00 am a 10:00 am. 
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Lista de asistencia 
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Fotos 
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